



Die Bundeskunsthalle in Bonn zeigt die Ausstellung «Für alle! Demokratie neu gestalten» bis zum 13.10.2024. © Thomas Banneyer/dpa

Wie die alten Griechen politische Ämter vergaben

Eines der interessantesten Exponate ist ein rekonstruiertes "Kleroterion" aus dem klassischen Griechenland, eine Los-Maschine, mit deren Hilfe in Athen fast alle politischen Ämter vergeben wurden. "Das Wesen der Demokratie ist das Losen, nicht das Wählen", war die Überzeugung des Philosophen Aristoteles. Wählen hielten die alten Griechen für aristokratisch, weil dabei nur die Beliebtesten zum Zug kämen, aber zum Beispiel nie die Schüchternen. Nur das Losen erschien ihnen als wahrhaft demokratisch.

Quelle: <https://www.zeit.de/news/2024-05/29/losen-statt-waehlen-bundeskunsthalle-seziert-die-demokratie>

Demokratie braucht Allianz für ein partizipatives Parlament

Um Lehren aus der Krise zu ziehen, muss man bereits den Regelzustand verändern. Hierzu könnte man [...] auch ohne Gesetzesänderung die Geschäftsordnungen des National- und des Bundesrats partizipativer interpretieren.

Tamara Ehs, Krisendemokratie, 2020, S 101 f

Für Österreich würde dies auf Nationalstaatsebene bedeuten, den Bundesrat als Bürgerrat neu zu gründen.

Tamara Ehs, Die demokratische Gleichheit des Loses: Aus der Nische des Rechtswesens zurück in die Polis, erschienen in: Momentum Quarterly, 8 (1), 2019, S 22

Präventiv gegen Populismus: **Institutionalisierte Pluralismus**

Durch zunehmende Demokratieverdrossenheit kommen Bürgerräte in Mode. Es gibt sie mittlerweile in vielen Städten, Regionen, Ländern wie beispielsweise in Paris, Ostbelgien, Vorarlberg oder Irland.

Die Staatsrätin für Zivilgesellschaft und Bürgerbeteiligung von Baden-Württemberg, Barbara Bosch, nach ihrer Delegationsreise nach Vorarlberg:

„Bürgerräte oder Bürgerforen, wie sie bei uns heißen, beleben und stärken unsere repräsentative Demokratie, indem sie die Bürgerinnen und Bürger zu aktiven Mitspielern bei der Politik machen.“*

*| Quelle: <https://www.baden-wuerttemberg.de/de/service/presse/Pressemitteilung/pid/wertvoller-austausch-mit-vorarlberg-zur-buergerbeteiligung>



f.d.I.v.: Mag. Arno Niesner, Liebenauer Hauptstraße 95 d, A-8041 Graz

Bitte ausreichend frankieren.
Danke!